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НОМИНАЦИЯ «МАСТЕР ЗАРИСОВКИ»

Для участия в XXVII краевом фестивале
региональной прессы Прикамья

«Журналистская весна-2024»

в номинации
«Мастер зарисовки»

выдвигается
редактор специальных проектов
АНО «Редакция газеты «Заря»

Марина Валентиновна СОЛДАТИКОВА

Пронизанные душевной теплотой и красочностью образов за-
рисовки и статьи Марины Валентиновны в полной мере раскры-
вают перед читателями характеры героев публикаций.

Ни один из её материалов не остаётся незамеченным: сразу же 
после выхода номера в редакцию звонят жители округа и благо-
дарят автора за прекрасные заметки. И обязательно просят про-
должения – новых портретных зарисовок. И Марина Валентинов-
на ожиданий читателей не обманывает.

При подготовке материалов М.В. Солдатикова пользуется псев-
донимом Анна ИВАНОВА.

г. Верещагино,
апрель 2024 года.
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ЕСТЬ КЕМ ГОРДИТЬСЯ!
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Вадим АКСАРИН.

Неслучайная 
случайность

ИТАК, БУДЕМ ЗНАКОМЫ: 
сегодня, в канун профессиональ-
ного праздника – Дня сотрудника 
органов внутренних дел Россий-
ской Федерации, – мы беседуем 
с участковым-уполномоченным 
Межмуниципального отдела МВД 
России «Верещагинский», капита-
ном полиции Татьяной Сергеев-
ной Катаевой. На эту должность 
она назначена совсем недавно. А 
большую часть в её послужном 
списке – 18 лет – занимает служба 
в Госавтоинспекции. Между про-
чим, супруг Татьяны Сергеевны – 
Алексей Евгеньевич Катаев – тоже 
«человек при звании и в погонах»: 
служит оперативным дежурным 
Межмуниципального отдела МВД 
России «Карагайский».

- В полицию (тогда ещё – ми-
лицию) я попала, можно сказать, 
случайно. Имея педагогическое обра-
зование (окончила Кудымкарский 
педагогический техникум – прим. 
авт.), работала воспитателем в 
детском саду, – вспоминает Татья-
на Сергеевна. – Так уж получилось, 
что началось сокращение кадров, а 
потом дошкольное учреждение и во-
все закрыли. Так я оказалась не у дел. 
И тут мне предложили стать со-
трудником милиции в подразделении 
по делам несовершеннолетних. Не-
много подумав, дала своё согласие: в 
принципе, та же работа с детьми, 
разве что только теперь контин-
гент у меня был чуть постарше и 
с определёнными пробелами в вос-
питании…

А вскоре был сформирован полк 
ДПС по городу Перми. Супруг 
Алексей сразу же предложил: 
«Танечка, там будет ставка «ин-
спектор административной прак-
тики» – давай, попробуем!..». И 
Татьяна Сергеевна попробовала, 
да так, что прослужила в одном 
подразделении целых 19 лет! По её 
собственному признанию: «Ходила 
туда, как на праздник!». И это была 
не одна лишь кабинетная работа 
– доводилось и в рейдах участво-
вать, и в профилактических меро-
приятиях на городских и краевых 
дорогах…

Кстати, о том, что муж Татьяны 
Сергеевны – действующий со-
трудник полиции, мы упомянули 
совсем не просто так…

Вот это династия!
СТАЛИ МЫ С ТАТЬЯНОЙ 

СЕРГЕЕВНОЙ ПОДСЧИТЫ-
ВАТЬ, сколько же человек из 
славного роду-племени Катаевых-
Малышевых-Кириловых носили и 
продолжают носить погоны.

Вышло, что родоначальником 
служебной династии по линии 
мамы Татьяны Сергеевны был 
дедушка Григорий Захарович 
Кирилов, долгие годы верой и 
правдой, будучи сотрудником со-
ветской милиции, боровшийся с 
преступностью.

Свёкор Татьяны Сергеевны, Ев-
гений Леонидович Катаев, – пен-
сионер МВД, служил в Ильинском 
и Сивинском районах. 

Старший брат мужа, Николай Ев-
геньевич Катаев, – также пенсионер 
МВД, отдавший службе более 30 
лет. Защите правопорядка посвяти-
ли себя его старший сын Евгений и 
сноха Ольга Юрьевна Катаева.

Родной брат Татьяны Сергеевны – 
Михаил Сергеевич Малышев – тоже 
в своё время много лет стоял на стра-
же законности и порядка. Сегодня 
он – ветеран и пенсионер МВД.

- Точно не скажу, почему свёкор 
стал милиционером, но по поводу 
мужа уверена на сто процентов: 
его всегда вдохновляла мысль, как 
бы это высокопарно не прозвучало, 
служения народу, – рассуждает 
Татьяна Сергеевна. – Да и пример 
отца, конечно же, сыграл далеко не 
последнюю роль в профессиональном 
самоопределении Алексея. Равно как 
и в выборе будущего жизненного 
пути его брата Николая.

Вот и для сыновей Татьяны 
Сергеевны и Алексея Евгеньевича 
– Сергея и Андрея – слова «честь 
мундира», «защита спокойствия 
граждан» сызмальства не были пу-
стым звуком, поэтому немудрено, 
что оба стали полицейскими. Хотя 
родители никогда не настаивали 
на этом – младшие Катаевы сами 
сделали свой осознанный выбор. 
Сергей вот уже пять лет служит 
оперуполномоченным полиции в 
краевой столице, а Андрей – тре-
тий год в ГИБДД, в полку ДПС, в 
Пермском районе.

«Жди меня,
и я вернусь!..»

АЛЕКСЕЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ КА-
ТАЕВ начинал свою службу в 

органах внутренних дел рядовым 
водителем, позже стал командиром 
взвода ДПС. Затяжные погони, за-
держания опасных и матёрых пре-
ступников… – всё это были обыч-
ные будни дорожно-патрульной 
службы. Случалось и табельное 
оружие применять, когда только 
предупредительный выстрел в 
воздух охлаждал пыл нарушителя 
правопорядка. Однажды долго 
пришлось «лететь на всех парах» 
за пьяным водителем – «КамАЗ» 
заглох только тогда, когда горе-
шофёр со всего маху влетел в реку… 
А сколько бед могла натворить эта 
многотонная плохо управляемая 
махина, не окажись на её пути 
экипажа ДПС?!

Но самое серьёзное испытание 
судьба приготовила семье Катае-
вых в конце 1999-го–начале 2000-
го: тогда Алексей в составе сводно-
го отряда в первый раз отправился 
в служебную командировку на 
Северный Кавказ. Что творилось в 
душе у Татьяны Сергеевны все эти 
долгие и томительные три месяца 
ожидания, пожалуй, словами не 
передать. Ещё не успела утихнуть 
боль утраты, когда незадолго до 
этого Карагайский отдел потерял 
одного из своих сотрудников в 
Чечне. Тяжело было расставаться 
и отпускать мужа в неизвестность, 
Татьяна Сергеевна пыталась даже 
отговаривать его от опасной по-
ездки. Но Алексей Евгеньевич 
оставался непреклонен. «Танечка, 
это ведь ненадолго, всего лишь на 
три месяца: оглянуться не успеешь, 
как я вернусь… Всё будет хорошо, 
не переживай!..», – успокаивал он 
жену. Как и обещал, вернулся к 
своей любимой ровно через три 
месяца – целым и невредимым! И 
по возращении мог с полным на то 
основанием сказать: «Ожиданием 
своим ты спасла меня…».

А в 2014-м Алексей отправился 
туда во второй раз – уже на полго-
да. Слава Богу, и эта командировка 
завершилась благополучно!

«Служим России, 
служим закону!»

РОДОВОЕ ГНЕЗДО КАТАЕ-
ВЫХ находится в Карагае: Татьяне 
Сергеевне приходится ездить в 
Верещагино, а Алексей Евгеньевич 
несёт свою службу в Карагайском 
отделе. Но к такому сложившему-
ся положению супруги относятся 
философски: надо – значит, надо. 
Алексей терпеливо поджидает 
свою Татьяну домой после напря-
жённых служебных будней, да и в 
течение дня не по разу заботливо 
справится по телефону о том, как 
идут дела у жены. 

Как радушные хозяева, Катаевы 
любят и умеют принимать в своём 
доме гостей. Череда профессио-
нальных праздников, семейных 
торжеств, дней рождений (осо-
бенно богаты на них у Катаевых-
Малышевых август и декабрь) 
– прекрасные поводы собраться 
сразу нескольким поколениям ува-
жаемых в Прикамье фамилий.

- Хотя… – подумав немного, пояс-
няет Татьяна Сергеевна, – для нашей 
семьи ни особых поводов, ни значимых 
праздников для того, чтобы собрать-
ся всем вместе в тесном кругу, и не 
требуется. Практически каждую не-
делю встречаемся за общим столом у 
нас дома: приходят мои родители, мой 
брат, родственники Алексея… Дети 
регулярно навещают нас. Старший 
сын, Сергей, на выходные привозит 
погостить внуков: Лёше (назвали в 
честь дедушки – прим. авт.) скоро 
четыре годика исполнится, Нике 
третий месяц пошёл…

Неспешно текут в гостеприим-
ном, хлебосольном, уютном и про-
сторном доме задушевные разгово-
ры: старшим есть что вспомнить; 
есть с кем поделиться богатым 
жизненным опытом. И, как знать, 
может быть, в будущем кто-нибудь 
из юных Катаевых продолжит дело 
своих дедушек и бабушек, мам и пап, 
на семейном гербе которых давно 
уже незримо начертаны слова: 
«Служим России, служим закону!».

Марина СОЛДАТИКОВА.

Растут мальчишки – озорники, 
непоседы… Исследуют мир, игра-
ют в «войнушки», и каждый из 
них мечтает о своём. У кого-то 
желания дорастают «не выше голо-
вы», а кто-то стремится достичь 
далёких вершин. Одни надеются на 
«авось», другие, не сворачивая, идут 
к цели…

КЕМ ХОТЕЛ БЫТЬ МАЛЬ-
ЧИК  САША КОЖЕВНИКОВ 
из Прикамской глубинки? По 
самым дерзким планам мечтал 
надеть форму морского офицера, 
а как минимум – пойти в армию, 
чтобы отдать долг Родине. Ещё в 
юности поставил знак равенства 
между двумя понятиями: «мужчи-
на» = «защитник».

Вдохновляли бесстрашные со-
трудники милиции, которые смо-
трели с экранов телевизоров в 90-е 
годы. Они совершали героические 
поступки, распутывали самые без-
надёжные дела и никогда не сдава-
лись… «Раскрывать преступления 
– круто!», – решил Александр. И в 
семнадцать лет поступил в Нижне-
тагильскую школу милиции.

ДВА ГОДА УЧёБЫ, направ-
ление в Оханский отдел вну-
тренних дел – первая ступень в 
списке личностных достижений 
была успешно достигнута. Саша 
мечтал работать в угро. Вышло 
именно так: недавний курсант, 
совсем ещё мальчик, худенький и 
большеглазый, переступил порог 
ОВД. Он – оперуполномоченный 
уголовного розыска!

Хотя… Думается, только в филь-
мах работа «стражей порядка» 
наполнена романтикой и приклю-
чениями. А на деле она рутинная, 
в немалой мере – «бумажная», 
будничная…

Александр Николаевич не со-
гласен: «За годы службы ни разу 
этого не почувствовал. Испытывал 
только удовлетворение, когда за-
сады и нервотрёпки увенчивались 
успехом, а лицо, совершившее пре-
ступление, задерживали. Если пре-
ступник осуждён, понимаешь, что 
живёшь и работаешь не зря.

Не было ни минуты разочарова-
ния. И скуки точно не случалось. 
Для раскрытия преступления не-
обходимы не только знания, навыки 
и умения, но и фантазия. Требуется 
основательный подход, с душой. А 
чтобы смоделировать замысел пре-
ступника, надо пытаться понять, 
как он действовал».

В ОТДЕЛЕ МИЛИцИИ шеф-
ство над Александром Нико-
лаевичем взял самый опытный в 
Оханском районе и уважаемый в 
Пермской области сотрудник – 
Павел Григорьевич Шаров. Он 
научил всему, без чего не «вырас-
тает» хороший опер. Важную роль 
в становлении, безусловно, сыграл 
сплочённый коллектив Оханского 
РОВД.

В атмосферу борьбы с преступ-
ным миром лейтенант Кожев-
ников окунулся с первого рабо-
чего дня. «Как быстро пролетело 
время», – с сожалением подумал 
Александр, собираясь домой. И 
вдруг: «Поехали!». «Куда?». «В 
Беляевку» (от редакции: Беляевка 
– деревня в Оханском районе). 

Более пятидесяти километров по 
гравийной дороге на видавшем 
виды «бобике» (УАЗ).

Пока ехали, начальник уголов-
ного розыска устроил новичку 
маленький экзамен. «Ты только 
закончил обучение, всё должен 
знать. Какими будут сейчас твои 
первые действия?». «Опрос свиде-
телей», – ответил молодой опер. 
«Нет, ты неправ. Первые действия 
– охрана места происшествия». 
Начинался этап подгонки теории 
под практику.

Добрались до деревни нескоро. 
Мужчина по прозвищу Семечка, 
нанёсший смертельные ножевые 
ранения сожительнице, успел 
сбежать. Между тем сотрудники 
с фонариками осмотрели дом. 
Александру тогда вручили до-
вольно массивную видеокамеру. 
Поговорили с соседями. И при-
ступили к проверке мест, где 
может скрываться преступник. 
Семечку задержали. Душегуб мог 
бы догадаться, что не уйдёт безна-
казанным. Однажды уже попадал в 
руки правосудия. Украл со склада 
мешок с зерном. Но дырку в таре 
не заметил – и оставил за собой 
дорожку из семян. В общем, ука-
зал путь к своему дому. За то и 
прозвище получил…

Для Александра Кожевникова 
случай в Беляевке стал боевым 
крещением. С тех пор он каждый 
день находится на переднем крае. 
С первых лет службы полюбил её 
безгранично. Закалялся в первое 
время, когда для «выяснения об-
стоятельств» много ходил пешком. 
В конце 1990-х – начале 2000-х 

получить машину молодым со-
трудникам было практически 
невозможно. Исключение – экс-
тренные случаи. Привилегией 
пользовались в основном стажи-
сты.

«Нас ноги кормили, – улыбается 
Александр Николаевич. – Мы 
мало требовали, много работали. 
Как в анекдоте. Пришёл молодой 
сотрудник, выдали ему всё, что 
положено. Через три месяца вы-
зывают: «Почему зарплату не по-
лучаешь?». А он: «Ещё и зарплата 
есть? Я думал, дали пистолет – и 
крутись, как хочешь».

Полковник Кожевников на пер-
вый план ставит исполнение долга. 
На второй-третий – собственные 
амбиции, потребности и желания. 
Он готов нести ответственность 
за свои действия и поступки. Не 
потеряли актуальности главные 
качества служителей закона, на-
званные Феликсом Дзержинским 
сто лет назад: холодная голова, 
горячее сердце и чистые руки.

ВРЕМЯ ШЛО.  Александра 
Николаевича Кожевникова на-
значили начальником уголовного 
розыска. Через восемь лет – на-
чальником отделения полиции 
Межмуниципального отдела МВД 
России «Нытвенский». Окончил 
очное отделение Академии Управ-
ления МВД России.

23 августа 2017 года вступил в 
должность начальника Межмуни-
ципального отдела МВД России 
«Верещагинский». Первое время с 
утра до вечера обходил кабинеты, 
знакомился с личным составом, с 

каждым сотрудником в отдельно-
сти, потому что за любой цифрой, 
за любой буквой стоит человек.

За шесть лет руководства со-
ставил конкретное представление 
о тех, с кем имеет дело. До сего 
времени новички проходят через 
его кабинет. А двери, если не 
совещание или личная встреча, 
Александр Николаевич держит 
открытыми. При необходимости 
любой сотрудник – независимо 
от звания и ранга – может зайти, 
спросить совета по работе или 
же поделиться собственными 
проблемами. Эти годы ещё более 
утвердили полковника в пра-
вильности выбора профессии, 
добавили мудрости, решимости и 
авторитета.

- Александр Николаевич, кри-
миногенная обстановка в Вере-
щагинском округе за шесть лет 
изменилась?

- Регистрация правонарушений 
по сравнению с 2017 годом стала 
намного ниже. Меньше убийств, 
преступлений против личности 
(тяжких телесных), грабежей. А 
вот кражи, угоны не снижаются. 
Невозможно неусыпно контролиро-
вать человека, который нигде не ра-
ботает, но хочет кушать, поэтому 
промышляет воровством...

- Насколько знаю, постепенно 
снижается подростковая преступ-
ность…

- Изменилась форма профилак-
тики. Последнее время полицейские 
проводят беседы в учебных заведе-
ниях, в крупных коллективах, на-
чиная с детских садиков. Во время 
такого общения смысл сказанного 
доходит не до одного человека, по-
тому что ребята после обсуждают 
услышанное между собой.

- Какова оснащённость отдела 
полиции техническими средствами? 
Молодые сотрудники сейчас не 
бегают пешком?

- Оснащённость транспортными 
средствами – 87%. За последние 
три-четыре года получаем их регу-
лярно. Парк обновлён. Вот только 
принятые сотрудники зачастую 
не имеют водительского удосто-
верения.

- Кадровый вопрос решается? 
- Есть некомплект, но это не 

мешает работать. Много молодё-
жи. Почти вся охранно-конвойная 
служба, ППС. Практически на-
половину обновился состав участ-

ковых уполномоченных. Даже в 
уголовном розыске три сотрудника 
моложе тридцати.

- Рядом с ними трудятся вете-
раны?

- Без них – никак. Такие люди 
нужны. Во-первых, они передают 
свой жизненный опыт. Во-вторых, 
преподносят накопленные знания 
в призме современности. Более 32 
лет стоит на страже порядка 
Андрей Кириллович Соловьёв. Начи-
нал службу в патрульно-постовой 
службе. С 1996 года работает в 
охранно-конвойной службе Вячес-
лав Александрович Нохрин. Сергей 
Геннадьевич Мелехин в Сивинское 
ОВД пришёл в начале девяностых. 
Таких примеров верности делу 
немало. Ветеранам – искренняя 
благодарность.

- Александр Николаевич, ге-
роические поступки полицейских 
остались только в кино?

- Герои никуда не делись. На тер-
ритории Верещагино, к счастью, 
редко находится повод для героизма. 
Но наши люди служат в Северокав-
казском регионе, охраняют страну. 
Есть добровольцы – участники спе-
циальной военной операции. Один из 
сотрудников, например, как только 
вышел на заслуженный отдых, сразу 
отправился на СВО. В конце июля – 
начале августа вернулся.

ЗАДАЛА ВОПРОС О ГЕРОИЗ-
МЕ. И вдруг понимаю: напрасно. 
Совсем не обязательно кидаться в 
самую гущу чрезвычайных собы-
тий. Не меньший, хотя, может, и не 
такой заметный подвиг – изо дня в 
день бороться с преступностью, вы-
чищать город, округ от мошенников 
и негодяев, сутками дежурить, воз-
вращаться затемно домой, а с утра 
снова спешить на службу.

Для кого-то служба – просто ра-
бота, а для кого-то – сама жизнь. 
«Служить – значит, качественно 
выполнять обязанности, отда-
ваться делу на сто процентов, – 
убеждён Александр Николаевич 
Кожевников. – Если не приходишь 
на работу с удовольствием, тогда 
смысла здесь находиться нет. И 
пусть случаются ошибки, надо 
стремиться к улучшению обще-
ства, которое мы охраняем, на бла-
го которого служим. К сожалению, 
полиция не в силах раскрыть все 
преступления, но обязана делать 
для этого всё возможное».

В свой 41 год Александр Ни-
колаевич – состоявшийся про-
фессионал с бесценным опытом, 
сложившимися убеждениями и 
конкретными целями. В юности 
он выбрал дело и служит ему верой 
и правдой более двух десятков лет. 
Год назад его повысили в звании. 
Теперь на его погонах – три звез-
ды. Полковнику Кожевникову 
это событие подарило второе ды-
хание. Ещё более возросли силы, 
желание и впредь твёрдо стоять 
на страже законности и право-
порядка.

ЧТОБЫ ДЕРЖАТЬ ПОСТАВ-
ЛЕННУю ПЛАНКУ, надо уметь 
снимать напряжение. В этом 
Александру Николаевичу помо-
гают занятия спортом. Держит 
форму, занимается, как минимум, 
три раза в неделю. Пример – сво-
им коллегам и сыновьям.

Жим штанги лёжа – именно 
этим направлением увлёкся ещё 
в 2015 году, когда учился в Ака-
демии. Попробовал – получи-
лось. А потом – соревнования, 
призовые места, дипломы. На 
какое-то время делал перерыв. 
Но недавно решил вновь про-
верить себя – в сентябре принял 
участие в чемпионате Мира по 
силовым и боевым видам спорта 
«Золотой Тигр-XVII». Вернулся 
со вторым местом и званием ма-
стера спорта.

Есть у полковника несколько 
«тихих» увлечений. Когда приез-
жает на малую родину – на охан-
скую землю, с отцом отправляется 
на рыбалку. Плывут на лодке до 
заветного, давно присмотренного 
места, закидывают удочки. А по-
том радуются улову.

Такие разрядки помогают на-
чальнику Межмуниципального 
отдела МВД «Верещагинский» 
полковнику полиции Александру 
Николаевичу Кожевникову оста-
ваться мужественным, выносли-
вым, уверенным в себе.

- Александр Николаевич, из-
вестно, что Вы отмечаете четыре 
праздника: День рождения, Новый 
год, День работников уголовного 
розыска и День сотрудника органов 
внутренних дел. 10 ноября – один из 
них. Примите наши поздравления! 
Что пожелаете своим коллегам?

- «Коллеги» – неправильное слово. 
Мы – одна большая семья, потому 
что все друг друга знаем до мело-
чей. Желаю личного благополучия, 
счастья и большого терпения в 
нашем нелёгком труде. Поменьше – 
работы, повыше – зарплаты, чаще 
быть дома.

Для гордости есть повод – па-
мятник сотрудникам органов 
внутренних дел, погибшим при ис-
полнении служебных обязанностей. 
Он появился перед зданием полиции 
в сентябре и напоминает о тех, 
кто «уже не придёт никогда». Надо 
знать, помнить и чтить!

Служба –
дело семейное
Общий стаж работы в правоохранительных органах
Катаевых-Малышевых-Кириловых
вплотную приблизился к рубежу в 200 лет!

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

Аванпост
полковника Кожевникова

Выбранному в юности делу Александр Николаевич
служит верой и правдой более двух десятков лет

Начальник Межмуниципального отдела
МВД России «Верещагинский» полковник полиции 

Александр Николаевич Кожевников.

В начале славного пути: принятие присяги.

Александр Николаевич держит форму, занимается 
спортом, как минимум, три раза в неделю.

Капитан полиции
Татьяна Сергеевна Катаева.

Семейные традиции
есть кому продолжить!
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Выделение

user
Выделение
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Марина СОЛДАТИКОВА.

«Мама, – приобнял сын Светлану 
Юрьевну, – пойми, я не могу посту-
пить по-другому. Как я буду в глаза 
своим детям смотреть?». «А как я 
буду внукам объяснять, почему мы 
сидели и ничем не помогали? – дума-
ла Светлана Юрьевна, проводив сына 
на специальную военную операцию. – 
Невозможно быть непричастной».

ПОСТУПОК СЫНА, СОБЫ-
ТИЯ, разворачивающиеся в стра-
не, не давали жить спокойно. Чем 
дальше, тем острее чувствовалась 
потребность в каких-то действиях. 
Посещения волонтёрского центра 
ощущения выполненного долга не 
приносили.

Светлана Юрьевна Деменева 
– мама троих сыновей. Один из 
них мобилизован на СВО, вот-вот 
начнутся армейские будни для 
второго, подрастает третий. Это, 
по мнению Светланы Юрьевны, 
налагает повышенные обязатель-
ства. Материнское сердце всегда 
стремится помочь, защитить, 
соучаствовать… Она усиленно ис-
кала выход.

И тут судьба, в буквальном смыс-
ле слова, взяла её за руку и повела 
в нужном направлении. Мыслями 
о желании быть сопричастной по-
делилась с руководителем ресурс-

ного Центра «Доверие» Галиной 
Александровной Бабич. Галина 
Александровна с пониманием от-
неслась к чувствам матери.

Благодаря её чуткому участию в 
руках Светланы Юрьевны оказа-
лись номера телефонов главных 
волонтёрских центров Прикамья. 
Сомнения, если и таились где-то, 
ушли совсем. Дальнейшие раз-
мышления не имели смысла – 
пора было действовать.

Звонок. «Могу ли я – не медик – 
помочь, например, в госпитале?». 
Организаторы ответили вежливо 
и тактично. Беседа получилась от-
кровенной и продуктивной. И вот в 
руках – анкета. Вопросов – много, 
каждый задевал что-то личное: 
«Почему хотите стать волонтёром? 
Ваше вероисповедание, духовный 
отец»… Ответственность за свои 
жизнь и здоровье каждый берёт на 
себя, поэтому необходимо было 
заручиться разрешением родных. 
Супруг, вняв объяснениям и угово-
рам, дал согласие на поездку жены в 
Луганскую народную республику.

Одна из коллег обещала подстра-
ховать, если вдруг командировка 
затянется. Наконец приблизилось 
время сбора. Взяла документы, 
утрамбовала вещи, которые по-
зволено взять с собой, в небольшой 
(даже не туристический) рюкзачок 
и поехала в незнакомую… Осу. 

Там сформировалась группа во-
лонтёров. Но поездка в Луганск 
по разным причинам чуть не со-
рвалась – благие намерения прове-
ряются испытаниями. И всё-таки 
до столицы ЛНР было суждено до-
браться. Семейная пара вызвалась 
доставить их к месту.

ЛУГАНСК ВСТРЕТИЛ ЖАР-
КИМ СОЛНЦЕМ. Столбик термо-
метра порой заползал за отметку 
«+50». На улицах ещё не стёрлись 
отголоски военных действий. Не 
все здания отремонтированы после 
пережитых атак. В остальном ощу-
щалось мирное течение жизни. Но 
время будто остановилось в совет-
ской эпохе – здания с мозаиками 
во всю стену, снующие туда-сюда 
«Запорожцы» и «девятки», почти 
идеальная чистота…

Горожане очень трепетно от-
носятся к своей истории. Они 
сохранили музеи, театры. Много 
красивых мест и достопримеча-
тельностей. Всё это располагало 
к Луганску. Знакомство с ним с 
одной стороны вызывало горечь 
из-за перенесённых «увечий», с 
другой – рождало приятные эмо-
ции. Позднее волонтёры в корот-
кие часы отдыха с удовольствием 
выходили в центр.

В БОЛЬНИЦЕ ГРУППЕ ВО-
ЛОНТЁРОВ ОБРАДОВАЛИСЬ. 
Пермяков любят и ждут. Встретили 
по-доброму, проинструктировали 
по режиму работы, показали ком-
наты в общежитии: «Располагай-
тесь. Ждём вас в корпусе». К сожа-
лению, перед поездкой Светлане 
Юрьевне не удалось встретиться с 
духовным отцом. Но благослове-
ние на труд она всё-таки получила 
– от батюшки из местного храма.

Обязанности распределились 
сами собой. Светлана Юрьевна и 
Ольга Алексеевна отправились в 
прачечную, мужчина – подспорье 
для работников столовой. Утро у 
женщин начиналось с развешива-
ния сотен комплектов постельного 
белья. Затем их нужно было со-
брать, аккуратно сложить и поднять 
на этаж. Главное – не перепутать 
отделения. Работа продолжалась 
до обеда. Если оставалось время, 
спешили чем-то помочь на кухне.

После короткого отдыха шли в 
стационар. Распределяли и раз-
носили раненым гуманитарную 
помощь. Многие из них прибывали 

с передовой в реанимобилях. Есте-
ственно, при себе не имелось не 
только средств личной гигиены, но 
и, зачастую, нижнего белья. Была 
потребность в обычных вещах: 
трусах, носках, футболках, шортах, 
шлёпках, мыле, зубной пасте, щёт-
ках, сухом душе, кремах для восста-
новления кожных покровов…

Видеть изо дня в день чужую 
боль невыносимо, но показывать 
это нежелательно. Бойцам тяжело, 
а если вокруг начнут плакать да 
причитать, стимул к выздоровле-
нию быстро угаснет.

Тем не менее, первая встреча в 
ожоговом отделении сбила у Свет-
ланы Юрьевны все «внутренние 
настройки». В палате буквально 
вертикально висел на сетках чело-
век, на чьём теле не было живого 
места. Как ни готовься морально к 
таким встречам, реальная картина 
оказывается намного жёстче. В 
тот вечер невозможно было удер-
жаться от слёз сопереживания. 
Только коллега и соратница Ольга 
Алексеевна Терехина смогла оста-
новить этот душевный надрыв: «Не 
раскисать!».

ОЛЬГА АЛЕКСЕЕВНА – КАЗА-
ЧИЙ АТАМАН – была старшей в 
группе и в Луганск приехала да-
леко не впервые. «Характер у неё 
бойцовский, – знакомит Светлана 
Юрьевна, – стержень внутренний 
крепкий. Когда с таким человеком 
отправляешься в путь, понимаешь: 
ничего страшного не случится».

Слёзы ушли сами собой, дела 
отвлекали от излишних эмоций. С 
семи утра до позднего вечера волон-
тёры находились в трудах. Вторую 
половину дня проводили в палатах. 
Помогали помыться, подстричься, 
переодеться. Тем самым немного 
облегчали путь к выздоровлению.

«Изменения происходили на глазах. 
Когда недавно лежачего бойца видишь 
в коридоре или встречаешь на улице, 
и он тебе улыбается, как родному, 
близкому человеку, приходит понима-
ние важности приезда сюда. Причём 
волонтёрская цепочка не прерывает-
ся. Каждые две недели формируется 
новая группа, и наши земляки вновь и 
вновь едут в Луганск».

В республиканской больнице, 
которую между собой называют 
госпиталем, совершенно другой 
мир, другие ценности. Каждый 
искренне принимает доброе сло-
во и внимательное отношение. А 
любовь к Родине существует не на 
словах. Она рождается в сердце.

И солдатское братство настолько 
сильно, что даже тяжело раненые 
мыслят в первую очередь о товари-
щах. «Чем тебе помочь?» – подошла 
Светлана Юрьевна к недавно по-
ступившему на лечение парнишке. 

Ответ удивил и растрогал. «Я-то 
уже в госпитале, – еле слышно 
проговорил юноша. – Вы помогите 
тем, кто на передовой»…

СОВСЕМ МАЛЬЧИШКИ И 
МУЖЧИНЫ ПОСТАРШЕ… Каза-
лось бы, повзрослевшие, прошед-
шие боевое крещение, но подчас 
по-детски наивные. Они постоян-
но напоминали Светлане Юрьевне 
о сыновьях. Хотелось ободрить их, 
взять под крылышко.

«А вы знаете, – остановил её 
один из новых знакомых, – такое 
печенье – «курабье»?». «Конечно», 
– улыбнулась Светлана Юрьевна. 
«Не могли бы купить мне немного?». 
Обыкновенные сладости приносят 
большую радость. Удовольствие 
написано на лицах солдат, когда 
они кладут в рот простую конфет-
ку. Их «спасибо» стоит дорогого. 
Оно говорится не из вежливости, 
в него вкладывается настоящая 
благодарность. Это чувствуется. И 
задевает за самое сердце.

Порой, замечая в глазах бойцов 
усталость от бесконечных пере-
вязок, уколов, долгого лежания, 
Светлана Юрьевна подходила к 
ним: «Ребята, у вас есть только один 
выход из ситуации – выздороветь. 
По-другому – нельзя! Если бы вы зна-
ли, как коленопреклонённо молится за 
вас глубинка, вся Россия». И взгляд 
собеседников менялся, настолько 
важно знать, что они не одиноки, 
что о них «где-то там» думают.

О ПОМОЩИ ИЗ ПЕРМСКОГО 
КРАЯ в Луганской больнице знают 
все – от сотрудников до пациентов. 
Доставка гуманитарных грузов 
организована регулярно и адресно 
(обычно – по предварительным за-
явкам). Вначале машины частично 
разгружаются в госпитале, затем 
продолжают путь на передовую.

Связь пермяков с зоной СВО не 
прекращается на протяжении дол-
гого времени. Движение #СВОИХ 
НЕ БРОСАЕМ очень напоминает 
годы Великой Отечественной во-
йны, когда было «всё для фронта, 
всё для Победы».

Ольга Алексеевна Терехина рас-
сказала Светлане Юрьевне об опыте 
лысьвенцев. Общественные органи-
зации настолько нацелены на взаи-
модействие с госпиталем, что шьют 
специальные подушки, поддер-
живающие корсеты для раненых, 
трусы на липучках для лежачих... 
Осенью делятся с бойцами домаш-
ними вареньями-соленьями.

Тесную связь с передовой под-
держивают ветераны боевых дей-
ствий. Получая заявки от той или 
иной части, независимо, сколько 
в ней пермяков, оперативно соби-
рают средства. Покупают нужное 

и отправляют в место назначения. 
Транспорт ходит постоянно.

В Е Р Е Щ А Г И Н Ц Ы  Т А К Ж Е 
ВНОСЯТ СВОЙ НЕМАЛЫЙ 
ВКЛАД. Находясь среди раненых, 
Светлана Юрьевна не по чьим-то 
словам, а собственными глазами 
видела их потребности. 

«Елена Анатольевна, – набрала 
она номер Е.А. Сальниковой, ди-
ректора Верещагинской трикотаж-
ной фабрики, – я сейчас работаю 
волонтёром в Луганской больнице. 
Очень жарко, и высока потребность 
в шортах и футболках». «Девочкам 
скажу, сделаем!». Спустя короткое 
время более шестидесяти изделий 
были отправлены в госпиталь по 
действующим каналам.

«Великая благодарность Елене 
Анатольевне и сотрудницам фабрики! 
Молодцы просто! Такая отзывчи-
вость! Откликнулся на мою просьбу 
и брат Игорь Александрович Ши-
стеров. Вместе со своей женой Яной 
они собрали и передали бойцам гума-
нитарную помощь по пересланному 
перечню. Хочется поклониться всем, 
кто не остаётся равнодушным».

СЕРДЦЕ РВЁТСЯ НАЗАД, и 
даже более глубоко – ближе к ли-
нии фронта. «Поехала бы в Донец-
кий госпиталь, говорят, туда уже 
отправляются пермские волонтё-
ры». Светлане Юрьевне Деменевой 
достаточно было одной поездки, 
чтобы в душе укоренилось не-
преодолимое желание вернуться 
обратно.

Быть там, где нужен, – это по-
русски. Но семье с лихвой хватило 
переживаний за жену и маму. 
Родные пока не готовы отпустить 
её назад.

Светлана Юрьевна тепло вспоми-
нает августовский отпуск – волон-
тёрскую командировку. Она нашла, 
наконец, выход своим устремлени-
ям. Сейчас продолжает общаться с 
участниками их «десанта», сотруд-
никами больницы и некоторыми 
бойцами. В соцсетях отслеживает 
потребности передовой…

Готова Светлана Юрьевна по-
мочь и другим стать сопричаст-
ными, если выберут такой же путь 
волонтёрства (контактная инфор-
мация находится в редакции).

В её руках остался рукописный 
листок бумаги с простыми словами 
«от души». Он стал дороже любых 
официальных благодарностей. «До-
рогие девочки, – пишет заведующая 
прачечной от всего коллектива, – 
огромное вам спасибо, что не остави-
ли нас в трудное время. Мы вам очень 
благодарны за ваш труд и поддержку. 
Спасибо, что трудились с нами бок о 
бок не взирая на трудности».

Одним из самых популярных това-
ров выпускаемых товарной маркой 
«Верещагинская трикотажная» 
фабрика является термобельё спор-
тивного назначения. Сшито оно по 
всем стандартам и, согласно ис-
следованию «Роскачества», входит в 
тройку лидеров среди представленных 
брендов на Российском рынке. В этом 
сезоне фабрика разработала новую 
серию термобелья «Охота и рыбалка» 
из облегченного фактурного флиса. 
Изделие подойдёт для прохладной и 
холодной погоды при низкой и средней 
физической активности.

ФАБРИКА ИЗВЕСТНА НЕ 
ТОЛЬКО СВОИМИ МОДЕЛЯ-
МИ, но и добрыми делами. Шеф-
ствует над детскими и ветеран-
скими коллективами, помогая им 
в изготовлении и приобретении 
костюмов. А когда началась спе-
циальная военная операция, по 
просьбе Совета директоров уча-
ствовала в комплектации термо-
белья для мобилизованных. И уже 
больше года работает в режиме 
«Всё – для Победы», оказывая 
благотворительную помощь.

В октябре 2022-го передали 

60 комплектов нательного 
утеплённого белья в Союз 
ветеранов боевых действий. 
Ребятишек одного из детских 
домов Донбасса собрали в 
школу – отправили им са-
рафаны, брюки, футболки, 
лосины... В августе «ушла» 
одежда для раненых в Луган-
ский госпиталь. Не так давно 
откликнулись на просьбу фон-
да «Солдатам Урала» памяти 
Дмитрия Лашова.

Тесно сотрудничают с орга-
низациями ветеранов и ресурс-

ным центром «Доверие», где 
налажена работа по плетению 
маскировочных сетей. Помо-
гают лоскутами ткани нужных 
расцветок, нарезают рулонное 
полотно на ленты. Вручную это 
сделать сложно. На фабрике со 
специальным оборудованием – 
проще и быстрее.

Если не считать труда работ-
ниц, то в этом году на благотво-
рительность для потребностей 
СВО предприятие внесло около 
двухсот тысяч рублей. «Обычно 
мы помогаем молча, – замечает 
директор «Верещагинской 
трикотажной фабрики» Еле-
на Анатольевна Сальникова. 
– Такие дела не нуждаются 
в огласке. Мы живём в одной 
стране, и ситуация, так или 
иначе, касается каждого. В 
нашем коллективе трудятся 

женщины – матери, сестры, жёны. 
У некоторых из них в зоне СВО на-
ходятся близкие. Но не только они 
– практически все к просьбам от-
носятся с пониманием».

Каждый раз, когда обращаются 
ветераны с очередным рулоном тка-
ни, за дело без разговоров берётся 
раскройщица Валентина Фёдоровна 
Вяткина. «Мне нетрудно, – говорит 
она. – Привычная работа. Но я даже 
рада, когда могу чем-то помочь».

Бригадир закройно-швейного 
цеха Светлана Степановна Харина 
утверждает, что несложно сделать 
что-то полезное для людей, оказав-
шихся в центре событий, для сыно-
вей, участвующих в спецоперации. 
Главное, чтобы дети, братья, му-
жья – свои, чужие, – выполнив долг, 
возвращались домой. Только тогда 
сердца матерей смогут излечиться 
от жгучей боли переживаний.

Zа  победу!

Объединяющая 
сила

Zа  победу!

Шьём
для
наших

«Мы – те, кто не ушёл 
из дома, кто в тепле, мы 
– те, кто о войне лишь по-
наслышке знает, но кто 
не захотел остаться в 
стороне. Мы – вместе! 
Это значит – своих мы не 
бросаем», – такие слова 
взяли за девиз организа-
торы группы «Мы вместе 
Верещагино» в социальной 
сети «ВКонтакте».

КСЕНИЯ МОКРУШИНА 
И ТАТЬЯНА ОЩЕПКОВА 
объединили свои усилия, 
можно сказать, совершенно 
случайно. Татьяна разме-
стила на своей странице в 
социальных сетях фотографию манекена в балаклаве и предложила 
всем, кто отправляется на СВО, получить такую бесплатно. Татьяна 
удивилась и задала Ксении несколько вопросов. Постепенно перепи-
ска перешла в общение по телефону, а позднее – в тёплую дружбу.

Совместными усилиями они рассказывали о сшитых изделиях 
и вручали их мобилизованным мужчинам. Сто шесть балаклав, 95 
толстовок из флиса грели и греют наших земляков в суровой боевой 
обстановке. 

А началось всё с того, что Ксения как-то с горечью спросила свою 
коллегу Наталью Ивановну Мальцеву: «Почему так? Всюду шьют 
для бойцов головные уборы, обмундирование, футболки и прочее, 
а в Верещагино – тишина. Обидно. Своим надо помогать. Но я не 
слышала, чтобы кто-то отправлял в зону СВО какие-то изде-
лия». «Давай-ка, займись этим сама», – полушутя посоветовала 
напарница.

Это зацепило, дало толчок. Внутренне желание разрослось в 
действенную инициативу. Вначале сшили несколько балаклав из 
материала, который был под рукой. «Будет ли спрос?». Предложе-
ние неожиданно быстро разошлось по сетям, и появились первые 
получатели. «Что, – недоверчиво спрашивали они, беря в руки 
свёрток, – в самом деле, бесплатно?». Потом передавали друг другу: 
«Представляете, денег не берут».

Потом плюсом к балаклавам пошли толстовки. Спрос практически 
не кончался. Бросили клич швеям о безвозмездной помощи. Отклик-
нулись! Постепенно присоединялись неравнодушные верещагинцы. 
И Татьяна, никогда не занимавшаяся швейным делом, научилась 
кроить. Не раз в комплекты вкладывались носки, собранные в шко-
лах, и «письма солдату».

В последнее время шить стали меньше, но деятельность переклю-
чили в другое русло. Собирают вещи, предметы первой необходи-
мости для бойцов, находящихся на лечении в Луганской больнице. 
Двенадцать больших коробок (две из них собраны учениками второй 
школы, три – ребятами из 9 «б» класса школы № 121) уже отправ-
лены к месту назначения.

В скором времени будет собрана новая партия. Люди оказываются 
великодушны и, не скупясь, делятся чем только могут. В мастерской 
(здание бывшей типографии, г. Верещагино, ул. Октябрьская, 61) 
стоит огромный пакет с футболками. Это – подарок от «Вемола». У 
стены – ещё с десяток сумок и коробок.

Были очень трогательные встречи. Бабушка отдавала материал. 
Ткань, к сожалению, не подошла. «Возьмите хоть деньги», – протя-
нула она десять тысяч. Взять у старушки такую сумму постеснялись, 
приняли лишь десятую часть. По сей день приносят и ткани, и деньги, 
и необходимые вещи. Всё идёт в дело, всё вкладывается в Победу.

Ксения Мокрушина и Татьяна Ощепкова за это время познако-
мились с множеством добрых людей, большинство из которых 
стали их единомышленниками. Это вдохновляет на новые до-
брые дела.

Патриотические порывы, желание при-
нести пользу, добрые поступки, благие 
дела – всё сплетено в единый клубок. И 
когда стали его разматывать, чтобы 
рассказать о силе русского духа, обна-
ружилось, что нить эта неимоверно 
крепкая и бесконечная. Рядом с героями 
наших рассказов должны встать ещё 
сотни, тысячи таких же самоотвержен-
ных людей. Их тихие подвиги не любят 
огласки. Но они реально спасают жизни.

Во все времена драмати-
ческие события волной под-
нимают в людях граждан-
ственность и патриотизм. 
Стремление народа быть 
полезным Родине выходит 
за рамки одной семьи, одной 
улицы, одного города… Так и 
жители Верещагинского го-
родского округа всё активнее 
присоединяются к движению 
волонтёров.

Вступая на тропу помощи, 
уверенно идут по ней. Омут 

добрых дел затягивает настолько, что вернуться к прежней 
спокойной жизни уже невозможно. Удивительно, как раскрыва-
ются люди в таких условиях. И чем больше мы вникали в тему 
волонтёрства, тем больше делали открытий. Помощь не ис-
сякает. Она приходит отовсюду.

Гражданская совесть
Жаль, что ресурсный центр «Доверие» не прошёл отбор в кон-

курсе губернаторских грантов. Создан он был в прошлом году и, 
работая по гранту, выполнил все обязательства за положенный 
срок. В сентябре состоялся отчёт о результатах.

НА ДВОРЕ – НОЯБРЬ, но движение добровольных помощников 
не остановилось. Продолжается плетение маскировочных сетей, 
браслетов выживания, вязание носков, изготовление окопных 
свечей… По-прежнему в Центре занятости населения (г. Вереща-
гино, ул. Ленина, 16а), в отведённой комнате, ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья, собираются все, кто желает внести свой 
вклад в Победу.

Галина Арсентьевна Пигалева и Галина Ивановна Карпова с 20 
марта трудятся на общее благо. «Как собирались? – повторяет мой 
вопрос Галина Арсентьевна. – Есть свой круг знакомых. Спрашива-
ла, пойдут ли помогать. Одни отвечали: «Ой, мне некогда. Своих 
дел навалом». Другие считают помощь СВО своим долгом. Так и 
сформировался костяк».

И те, кто пришли первыми, как Зоя Викторовна Шмырина и На-
дежда Эрнестовна Красносельских, и те, кто здесь недавно, как 
Нина Павловна Боталова, всему учились по ходу действия. Работа 
– разная: резать ткань, плести сеть, делать обмётку… Рук не хватает: 
рады каждому, кто решает встать в их строй.

Кто-то сидит с ножницами, склонившись над полоской ткани цвета 
хаки. Кто-то пропускает готовый материал сквозь ячейки сети. Ат-
мосфера очень уютная, рабочая, доброжелательная. 

- Почему вы все здесь? – спрашиваю.
- Потому что надо помочь. Потому что у всех есть гражданская 

совесть. Сети – не просто приспособления, они могут кого-то за-
крыть, спрятать от удара. Если мы спасём даже одного бойца, 
тогда наша цель будет достигнута.

Проект не оказался в числе победителей, но это не мешает жен-
щинам работать. Потому что рядом – обычные граждане. Есть люди, 
которые вносят разовые крупные взносы – до пяти тысяч рублей. 
Есть постоянные благотворители – ежемесячно вкладывающие от 
300 рублей до двух тысяч. Причём многие делятся своей скудной 
пенсией. В каждом рубле – особая ценность. Конечно, не помешало 
бы привлечь к этой деятельности большее число волонтёров.

В любом случае, «Доверие» остаётся. Оно объединяет территории 
округа. К волонтёрам уже присоединились ветераны из Бородулино, 
Зюкайки, Путино… Сюда приносят невероятно щедрые пожертвова-
ния. Например, 100 мотков пряжи, из которой уже навязали десятки 
пар тёплых носков, или упаковку лекарств, закупленных на десять 
тысяч рублей. Все дарители записаны в особой тетради. А когда 
прилетают добрые отклики в виде сообщений в социальных сетях 
или при личном посещении «отпускников», ещё твёрже становится 
стремление быть полезными.

Вот так движение, начатое по инициативе Галины Алексан-
дровны Бабич и поддержанное Надеждой Арсентьевной Коньковой 
и многими другими, не только не стихает, но ширится и про-
должает работать на Победу.

Верещагинцы сплотились 
для оказания помощи

землякам, участвующим в СВО

Верещагинцы
сплотились 
для оказания
помощи
землякам, участвующим в СВО
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Для сына и брата
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работая волонтёром
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ЛИЧНОЕ ДЕЛО ВСЕМ МИРОМ!ОБЩЕСТВО

Марина СОЛДАТИКОВА.

Павел Георгиевич Соловьёв – в Ве-
рещагинском городском округе человек 
известный. Опытный хозяйственник, 
земледелец, депутат. Его уважают, к 
его мнению прислушиваются.

ДЕВЯТНАДЦАТЬ ЛЕТ НАЗАД 
газета «Заря» устраивала опрос сре-
ди читателей: кого и почему, по их 
мнению, можно назвать человеком 
года. Одним из лидеров, собравшим 
больше всего анкет, стал Павел Ге-
оргиевич Соловьёв, тогда – фермер, 
староста деревни Елохи.

«Самый предприимчивый из кре-
стьян», – написали о нём земляки. 
Он стал героем дня и размышлял 
на страницах «Зари» о том, кому 
на Руси жить хорошо. «Моё мне-
ние таково, – делился он с нами 
своими мыслями, – если можно 
что-то сделать для того, чтобы нам, 
крестьянам, жилось лучше, надо дей-
ствовать. Как известно, под лежачий 
камень вода не течёт. Надо очень 
стараться, надо много работать, 
не бояться трудностей, тогда мы 
сможем жить хоть и не прекрасно, 
но гораздо лучше».

С того времени мало что измени-
лось. Павел Георгиевич всё такой 
же деятельный, упорный и неутоми-
мый. Продолжает двигаться вперёд, 
искать и находить себе дела. Стре-
мится быть полезным людям. В 2022 
году он отказался от фермерства, но 
остаётся депутатом Думы Вереща-
гинского городского округа. Это не 
даёт ему успокоиться, отвлечься от 
событий сегодняшнего дня.

На заседаниях поднимаются зло-
бодневные вопросы, принимаются 
актуальные решения, влияющие 
на жизнь всего муниципалитета, 
обсуждаются стратегические задачи, 
планируется развитие округа. Павел 
Георгиевич в полной мере осознаёт 
ответственность за каждый свой 
депутатский шаг.

Работа в избирательном органе 
для него не нова. За плечами – бо-
гатый опыт. Впервые был избран 
в городской Совет народных депу-
татов в 1980-х, когда «перевалило» 
чуть за тридцать. С тех пор с некой 
периодичностью возвращается к ак-
тивной общественной деятельности. 
Будучи совсем молодым, понял, что 
отвечает в полной мере не только за 
себя, но и за своего избирателя.

И сейчас голова его занята мысля-
ми о проблемах земляков, которые, 
не стесняясь, звонят своему депутату 
прямо домой. То просят помочь 
в возвращении клуба, то уличные 
фонари не горят, то дороги не чи-
стятся…

Есть и приятная миссия – под-
готовка к газификации Комаров и 
Елохов. Хотелось бы организовать 
встречи, на которых специалисты 
ответили бы на вопросы населения 
и помогли ликвидировать «белые 
пятна» в понимании предстоящих 
хлопот. Рассказывая о том, что газ 
из мечты сельского жителя пре-
вращается в реальность, Павел 
Георгиевич радостно улыбается: 
«Наконец-то!».

Вот и ещё один шаг будет сделан в 
сторону лучшей жизни. Павел Геор-
гиевич остро воспринимает всё, что 
происходит в деревне. Он до мозга 
костей привязан к земле. Где бы ни 
находился, душа оставалась в род-
ной деревне. Начинал комбайнёром, 
был бригадиром. Вёл крестьянско-
фермерское хозяйство.

Волею судеб, а точнее – решением 
райкома партии, оказался в городе. 
Возглавлял комбинат коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства, 
был членом исполкома в городском 
совете. Руководил пищекомбинатом 
(пивзаводом). Было всё – и почёт, и 
уважение, и хорошая зарплата. Не 
было одного – удовлетворения.

«Не моё это, – качает головой со-
беседник. – По натуре мне надо сеять 
да пахать. Поэтому, когда началось 
фермерское движение и стали давать 
землю, уехал обратно. Не стало боль-
ших доходов, зато душа радуется. Не 
прижился я в городе. Не мог свыкнуть-
ся и с жизнью в квартире. Что это? 
Залез на пятый этаж, как в клетку, 
и сидишь там добровольно».

ТЯГА К ЗЕМЛЕ – ОТ ОТЦА, чья 
трудовая биография по большей 
части была неразрывна с работой 
на комбайне. Хотя жизненная исто-
рия мальчика Паши начиналась в 
городе. Здесь он родился, а Георгий 
Андреевич работал кочегаром на 
паровозе. С этим связаны и первые 
детские воспоминания. За высоким 
для двухлетнего ребёнка забором 
можно было разглядеть пробегаю-
щие по железной дороге поезда. И 
каждый раз Павлушка счастливо 
кричал: «О! Папа едет! Папа!».

А потом были другие воспоми-
нания: более яркие и объёмные. 
Отец вошёл в число двадцатипяти-
тысячников, новая волна которых 
поднимала сельское хозяйство. Ро-
дители вернулись на малую родину 
– в Елохи. Им дали корову, помогли 
поставить дом… В деревенской шко-
ле Павел получил первые знания.

Счастливейшие минуты – по-
мощь отцу. Помощник комбайнёра 
– ответственное дело! Правая рука 
взрослого, его надёжный тыл. С 
раннего утра бежал по росистой 
тропинке к совхозным гаражам. По 
мере сил и умений помогал в под-
готовке техники к началу работы. 
А потом, до позднего вечера, – на 
уборке.

Солнце, хотя и было скрыто за 
облаком пыли, нещадно припекало. 
Из-за этой пыли юные помощники 
становились больше похожи на ма-
леньких негритят, чем на советских 
школьников. На их коричневых 
лицах сверкали белизной улыбки. 
Не признаваясь взрослым в устало-
сти, ребята весь день мужественно 
«путешествовали» по бескрайнему 
морю полей.

Прошло много лет. Но Павлу 
Георгиевичу достаточно закрыть 
на минуту глаза, чтобы представить 
эту картину, чтобы вдохнуть аромат 
сжатой травы и даже почувствовать 
скрип пыли на зубах. Мальчишки с 
отцом уходили в поле, а вернувшись, 
дружно садились за стол.

Хлопотунья-мама за время их 
отсутствия и обед сварила, и ско-
тину дозорила, и в доме прибрала. 
«Теперь удивляюсь, – делится Павел 
Георгиевич, – как наши родители всё 
успевали? И семьи большие, и домики 
маленькие. Мы на полатях выросли. А 
ещё надо было всем связать носки, всех 
обшить. У нас было большое хозяйство, 
и овечек держали. Помню, родители 
вставали часа в четыре-пять утра. 
Мы с братьями на полатях ещё спим, 
а чувствуем, как хлебом пахнет. Пока 
встанем, мама корову уже подоит. На 
столе – ярушник с молоком».

Удивительно, но Валентина Де-
мьяновна ещё и книжки успевала 
читать. Вечерком, когда все угомо-
нятся и дела позади, прибавит свет 
в керосиновой лампе и склонится 
над книжкой… Не с тех ли вечеров 
в Павле Георгиевиче зародилась тяга 
к знаниям?

До армии он окончил восемь 
классов, в СПТУ получил права 
механизатора широкого профиля. 
Когда вернулся, сразу поступил в 
школу рабочей молодёжи и одно-
временно – в Зюкайский техникум. 
Затем решил получить экономиче-
ское образование в кооперативном 
техникуме. Примерно в это же время 
по каким-то делам оказался в Пер-
ми. Осталась пара свободных часов, 
заглянул в сельхозинститут и… сдал 
документы на поступление. Снова 
параллельно получал образование 
сразу в двух заведениях. Учиться 
нравилось, поэтому такие нагрузки 
не пугали.

ПАВЕЛ ГЕОРГИЕВИЧ ИЗ ТЕХ 
ЛЮДЕЙ, которых ничего не оста-
новит, если впереди есть цель. Не 
по своему желанию оставил он 
комбайн, стал механиком, потом 
– бригадиром тракторной бригады. 
Позднее возглавил комплексную 
бригаду в Елохах. На какой бы уча-
сток его ни ставили, действовал по 
принципу: «Пришёл на корабль – на-
води порядок сам, а о том, что и как 
было до тебя, не вспоминай».

Порядки не только наводил, но 
даже устанавливал собственные, за 
что не раз получал от начальства «по 
первое число». Будучи бригадиром, 
перевёл тракторную бригаду на пя-
тидневку. В те годы – неслыханное 
дело!

Пришёл в субботу к девяти утра на 
разнарядку, ему велят:

- Трактор надо в Беляевку.
- Так нет никого. Трактористы на 

выходном. Сам только если сяду.
- Кто позволил? Где приказ? Сдашь 

партбилет!.. 
Рабочую неделю сократили, но 

количество отработанных часов 
оставалось прежним. За это – во-
семь выговоров. А вот исключения 
из партии допустить было нельзя 
– самое позорное в советские годы. 
Поэтому приходилось защищаться, 
доказывать свою правоту.

«Вы решили меня из партии исклю-
чить? – спрашивал Павел Георгие-
вич на собрании. – А где все сельхоз-
машины отремонтированы и сданы 
комиссии? Только в Елоховской брига-
де! Кто вывез все корма до Нового года 
на ферму? Только Елоховская бригада! 
Сколько леса совхоз заготовил? 2 500 
кубов? Так 1 500 из них – Елоховская 
бригада. Органики на поля вывезли 2 
000 тонн. 1 300 – силами Елоховской 
бригады. За что меня исключать?».

Отстоял себя. А через какой-то 
период все механизаторы совхоза 
«Ударник» перешли на пятидневку.

Далеко не всегда всё было гладко 
да сладко. Немало горьких минут 
пришлось пережить. До слёз душила 
обида, когда, бывало, шёл по деревне 
– пьяниц на работу собирал. Дошло 
до того, что некому стало коров 
доить. Поехал тогда к шефам – на 
трикотажную фабрику. Зашёл к ди-
ректору Василию Ильичу Шепелеву: 
«Я к Вам на поклон! Коровы стоят без 
доярок. Спасайте!».

Василий Ильич посоветовался с 
Еленой Николаевной Перцевой, 
и приехали в Елохи «девчоночки 
фабричные», выручили. Но на ме-
сте «Ударник» всё-таки не стоял. 
Началось строительство социально 
важных объектов – детского сада, 
фельдшерско-акушерского пункта, 
клуба… Жизнь начала меняться. 
На ферме создали комсомольско-
молодёжный коллектив. Назвали 
«Чайкой». Сшили молодым дояркам 
специальную, отличительную фор-
му. Вместо косынок – пилотки…

«Мне везёт в жизни на хороших 
людей. К кому обращался за помощью, 
каждый откликался. Сколько добра 
сделал нашему Нижнегалинскому по-
селению директор ПМК-17 Николай 
Васильевич Казанцев. Сколько добрых 
советов получил я от руководителя 
совхоза «Сепычёвский» Николая Фё-
доровича Шатрова. Позднее моими 
настоящими наставниками стали 
главы Бородульского и Сепычёвско-
го поселений Екатерина Павловна 
Змитрович и Афонасий Тимофеевич 
Политов».

В СЛОЖНЫЕ МИНУТЫ труд 
комбайнёра казался Павлу Георгие-
вичу эмоционально легче и намного 
свободнее. Но твёрдость характера 
и внутренняя упёртость не давали 
ему отступить и всё бросить. И про-

молчать порой тоже не мог. После 
очередного внушения со стороны 
«партийных товарищей» размышлял: 
«Ещё не пришло, видимо, время для 
честного труда. Но если вокруг про-
исходят перемены, значит, и самим 
надо перестраиваться».

Хотелось разобраться в проте-
кающих в обществе процессах, в 
окружающих людях, в себе, наконец. 
Понимал, что конкретно не устраи-
вало, не понимал – почему… Один 
умный человек успокаивал: «Ты, 
что, Пашка, переживаешь? Здоровая 
рыба всегда против течения плывёт. 
Всё равно кто-то первым должен 
быть».

Больше о себе узнал, работая на 
пищекомбинате. Как и многие по-
добные предприятия в области, оно 
производило колбасу. А ещё делали 
пиво, газировку. На радость детям 
– сладкие конфеты «Петушки». Всё 
шло хорошо, пока не наступили 
перебои с мясом. Тогда Павел Геор-
гиевич быстро сориентировался и 
направил заводское подсобное хо-
зяйство в нужное русло. На краевом 
собрании представителей пищевой 
промышленности руководство по-
казало на Соловьёва: «Вот кто 
нестандартно мыслит». Эта фраза 
удивила и стала для Павла Георгие-
вича открытием.

Где бы ни трудился Соловьёв, он 
всегда на первый план ставил инте-
ресы дела, интересы людей, а лишь 
затем – собственные. Поэтому и 
личные победы в соцсоревновании, 
и переходящие знамёна для орга-
низаций и предприятий, которыми 
руководил, не были редкостью.

Он – единственный в районе три 
срока подряд был избран главой по-
селения. С делегацией Пермского 
края выезжал на ВДНХ. Был назван 
«Лидером года-2008». Его портрет за-
носился на районную Доску Почёта. 
За плечами П.Г. Соловьёва, ветерана 
труда федерального значения, – 51 
год трудового стажа.

НО НЕ ТОЛЬКО ТРУД ЯВЛЯ-
ЕТСЯ СОСТАВНОЙ ЧАСТЬЮ 
ЖИЗНИ Павла Георгиевича. Ис-
точник его внутренней силы – семья. 
48 лет они с Татьяной Николаев-
ной кропотливо и обстоятельно, с 
большой любовью поддерживают 
огонь в домашнем очаге. Его не в 
силах погасить мелкие неурядицы. 
Он по-прежнему обогревает и обе-
регает разросшиеся поколения Со-
ловьёвых.

Не забывают здесь и своих герои-
ческих предков. Несколько лет назад 
Павел Георгиевич проехал пол-
России, чтобы найти захоронения 
своего дяди и деда жены. Эта память 
хранима и юными представителями 
рода…

Соловьёвы ценят друг друга и в 
праздники обязательно собираются 
вместе. Все четыре брата – Павел, 
Владимир, Александр, Андрей – со 
своими большими семействами 
встречаются возле 94-летней родона-
чальницы – Валентины Демьяновны 
Соловьёвой. В такие моменты бы-
вает многолюдно, но всегда добро-
желательно и гостеприимно.

Тепла большого сердца Павла 
Георгиевича хватает на всех, но 
всё-таки большее внимание доста-
ётся сыну Владимиру, дочери Ольге 
и пятерым внукам… «Для них мы 
живём, – утверждает Павел Геор-
гиевич. – Дети с отличием окончили 
сельхозинститут, только разные 
факультеты. Когда увидел их крас-
ные дипломы, воспрянул духом: «Вот 
радость-то!». Теперь с интересом на-
блюдаю за большими и маленькими до-
стижениями внука и четырёх внучек. 
У каждого – свои увлечения: поют, 
танцуют, играют на музыкальных 
инструментах…».

Есть увлечения и у самого Павла 
Георгиевича. Он держит пчёл. Ездит 
на рыбалку, выбирается на охоту. А 
ещё построил маленький домик, бань-
ку, а рядом – прудик. Хорошо летом 
посидеть в тишине…

Как закалялся дух В свой Юбилей Павел Георгиевич Соловьёв 
может гордиться детьми, делами и поступками

Ольга Павловна Тонкова и Владимир Павлович Соловьёв: «В детстве 
и юности отец всегда наставлял нас, давал дельные советы, оберегал 
от неприятностей. Каждое лето возил на море. Мы и сейчас ощущаем 
его заботу. Большое внимание уделяет внукам. Зимой катает их 
на снегоходе, летом встречает с ними рассвет. Папа строгий и, 
одновременно, добрый, отзывчивый. Поздравляем его с Юбилеем! Желаем 
здоровья! И предлагаем (в который раз!) подумать не только о других, но 
и о себе, оставить время на отдых и увлечения!».

Председатель Думы Верещагинского городского округа Наталия Нико-
лаевна Конева: «Павел Георгиевич – замечательный человек, настоящий па-
триот. Заботится о людях и делает это от души. Выступает с инициати-
вами для улучшения благосостояния жителей округа. Он ответственный, 
обязательный, пунктуальный, очень надёжный. Не пропустил ни одного 
заседания. Имеет своё мнение и умело его отстаивает.Мы уважаем нашего 
старейшего депутата и прислушиваемся к нему. У Павла Георгиевича за 
плечами богатый опыт, ему есть чем поделиться с коллегами. Надеемся 
увидеть его в рядах народных избранников и в следующем созыве.

Поздравляем Павла Георгиевича с замечательным Юбилеем! Бодрости 
желаем и здоровья, новых идей и успешного их воплощения!».

Павел Георгиевич и его супруга, Татьяна Николаевна, кропотливо и обстоятельно,
с большой любовью поддерживают огонь в домашнем очаге.

Он по-прежнему обогревает и оберегает разросшиеся поколения Соловьёвых.

Из Пермского края в зону спе-
циальной военной операции (СВО) 
отправили очередной конвой с 
гуманитарной помощью. Груз 
сформирован Единым центром 
поддержки совместно с Гума-
нитарным Центром Прикамья. 
Помощь будет направлена воен-
нослужащим, а также мирным 
жителям Северодонецка.

КАК РАССКАЗАЛА РУКО-
ВОДИТЕЛЬ ГУМАНИТАР-
НОГО ЦЕНТРА ПРИКАМЬЯ 
КСЕНИЯ КОТОВА, отправка 
общим весом 15 тонн направ-
лена как в зону проведения 
специальной военной опе-
рации, так и в организации 
Северодонецка. Для бойцов, 
по заявкам, собрали печи-
буржуйки, колёса для авто-
мобилей, генераторы, авто-
запчасти, машинное масло, 
спальники, продукты, медика-
менты, одежду и обувь, газовые 
баллоны, автоинструменты. В 
обязательном порядке – адрес-
ные посылки от родственников 
военнослужащих.

На отправку в медучрежде-
ния Северодонецка собрали 
медицинское оборудование: 
кардиографы, градусники, 
тонометры и медицинские 
препараты.

Ранее губернатор Пермского 
края Дмитрий Махонин под-
чёркивал, что формирование и 
отправка фур и машин со всем 
необходимым практически не 
останавливается. Гуманитар-
ный груз собирается волонтё-
рами с учётом потребностей во-
еннослужащих. «Мы благодарны 

всем неравнодушным пермякам, 
предпринимателям, компаниям, 
предприятиям и объединениям 
за их активное участие в под-
держке наших земляков и со-
отечественников. Спасибо, что 
продолжаете помогать», – от-
мечал глава региона.

Пермский край также ока-
зывает помощь школьни-
кам Северодонецка, сегодня 
туда направили учебники и 
канцелярию. Дополнительно 
поддержку собирают в дом 
престарелых: это средства 
гигиены, постельное белье, 
подушки и ходунки.

Всего в сторону ЛНР от-
правится конвой из четырёх 
грузовых машин.

Отметим, в сборе гумани-
тарного груза помощь оказы-
вают органы государственной 
власти и местного самоуправ-
ления, фонд «Благотвори» 
и проект «Вежливые люди», 
бизнес-сообщества и перм-
ские предприятия.

За 2023 год Гуманитарный 
Центр Прикамья сформиро-
вал и отправил 504 конвоя, 
общим весом 1 698 тонн. В 
погрузках и отправках при-
няли участие более двух тыс. 
волонтёров.

Напомним, пункты сбора гу-
манитарной помощи работают 
во всех территориях Пермского 
края. В Перми неравнодуш-
ные жители, общественные и 
другие организации, а также 
волонтёры могут доставлять 
гуманитарную помощь на склад 
Гуманитарного Центра по 
адресу: ул. Крупской, 5.

Из Пермского края
в зону СВО
и Северодонецк
отправили 
медоборудование,
стройматериалы
и одежду
Всего военнослужащим
и мирным жителям собрали
15 тонн гуманитарной помощи

Источник информации:                                                                                
сайт губернатора и Правительства Пермского края.

По информации 
администрации 
Верещагинского                  

городского округа.

В администрацию Вереща-
гинского округа обратились 
наши военнослужащие, находя-
щиеся сейчас в зоне спецопера-
ции, с просьбой о приобретении и 
доставке гуманитарного груза. 
В составе – помимо предметов 
быта, то, что необходимо для 
успешного выполнения боевых 
задач.

Ч Т О  Н У Ж Н О ?  Л о м ы , 
гвоздодёры, гвозди, молотки, 
энергетические батончики, 
перчатки тёплые и рабочие, 
шапки, футболки, носки тон-
кие и тёплые (махровые), тру-
сы, зубные пасты и щётки, 
фонарики, стельки самона-
гревающиеся.

Отправка запланирована на 
20 февраля. В преддверии Дня 
защитника Отечества давайте 
соберём подарки нашим от-
важным бойцам. Настоящим 
героям – тем, кто находится на 
передовой, защищает Родину.

Именно благодаря единству 
народа Россия преодолевала все 
трудности. Не сомневаемся, 
что так будет впредь! Вместе 
мы обязательно победим!

ПуНКТы Приёма 
гумаНиТарНОй 
ПОмОщи:                               
- Администрация 
Верещагинского        
округа,                                       
ул. Ленина, 26                                    
- Кинотеатр 
«Комсомолец», 
ул. Ленина, 10                                         
- Дворец досуга,                                   
ул. Железнодорожная, 16                                                       
- Общественная 
приёмная                              
ВПП                             
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»,                                 
ул. К. Маркса, 64                          
- Все учреждения 
культуры в сельских 
населённых пунктах – 
клубы и библиотеки.

В преддверии
праздника – 
Дня защитника 
Отечества…
Давайте соберём подарки
отважным бойцам,
настоящим Героям –
тем, кто находится на передовой
и защищает нашу Родину!
Отправка запланирована
на 20 февраля

СЛУЖУ ОТЕЧЕСТВУ! 18+
*Афиша.
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никто не забыт!

Марина СоЛДатикоВа.

24 февраля 2024 года в Вереща-
гинском городском округе появились 
две памятные доски в честь Героя 
спецоперации – ефрейтора Вале-
рия Юрьевича Жужгова. В этот 
день ему исполнилось бы 30…

24 ФеВРаЛЯ 2022 ГоДа, по-
сле трёх лет контрактной службы, 
Валерий Жужгов со своей частью 
вошёл в зону боевых действий. В 
первый же день получил лёгкую 
контузию, но остался в строю. 
А 9 июня он замещал механика-
водителя на БТРе. Под машиной 
сдетонировали сразу две мины. 
Ранение было серьёзным. Долго 
лечился в госпиталях, а потом 
получил отпуск и приехал в Ве-
рещагино.

Чувствовал себя неважно, по-
этому написал рапорт об уволь-
нении. «Не получится, – спустя 
какое-то время позвонил комбат, 
– рапорт не подписан. Ты, Валерий 
Юрьевич, нам здесь нужен». Отец 
предложил поехать в больницу. 
«Нет, – ответил сын, – я так не 
могу. Раз нужен, значит, должен 
быть там».

Заканчивался сентябрь. «Ма-
муля, – улыбнулся Валера, – не 
переживай, что на твой День 
рождения не останусь. Вернусь, 
всем сделаю подарки». 5 октября 
он уже был на передовой. А че-
рез неделю после Дня рождения 
Веры Нифонтовны, 8 ноября, 
пришло известие: «Погиб».

«Вот такой получился пода-
рок, – опустив голову, тихо 
произносит Юрий Николаевич 
Жужгов. – Вернулся сын. Только 
не так, как ожидали… Привезли в 
цинковом гробу. Сопровождающий 
офицер рассказал, что колонна по-
пала под артобстрел. Осколочное 
ранение оказалось смертельным 
– прямо в сердце. Не помог броне-
жилет…».

Первое, что сделал отец, узнав 
о кончине сына, пошёл в воен-
комат записаться добровольцем. 
«Отказали, – качает мужчина 
головой, – по возрасту не годен. 
Ходил много раз – ответ один. 
Если бы взяли, ушёл бы, даже не 
сомневайтесь».

Юрий Николаевич глубоко 
вздыхает. Как отец настоящего 
Героя, он мужественно пере-
носит утрату. Хотя осколок, 
убивший сына, теперь живёт в 

его сердце. Когда начинает ко-
лоть особенно сильно, память 
переносит в далёкое прошлое, в 
то время, когда Валера только-
только родился.

В роддоме, отдавая папочке 
маленький комочек счастья, от-
говаривали: «Оставьте в больнице. 
Разве мужчине справиться с мла-
денцем? Может, передумаете?». 
У Юрия в душе всё перевернулось 
от этих слов: «Ни за что! Это моё 
чадо! Моё! Как-нибудь вырастем».

Начались беспокойные будни. 
В «лихие 90-е» отца-одиночку 
никто не принимал всерьёз. От-
пуск по уходу за новорождённым 
не дали. А жить на что-то было 
нужно… Мест в детских яслях не 
хватало. Благо, соседка недавно 
стала мамой и не отказалась днём 
присматривать ещё за одним 
ребёнком.

Юрий Николаевич, собираясь 
по утрам на работу, в первую 
очередь заботился о сыночке: 
загружал в коляску пелёнки-
распашонки, бутылочки со сме-
сью. По дороге завозил малыша 
к доброй няне. После смены 
забегал за ним. За вечер успевал 
не только накормить-напоить, 
постирать-погладить, приго-
товить еду, но и, несмотря на 
усталость, позаниматься с Вале-
риком. «Гули-гули», – улыбались 
они друг другу…

И даже в бессонные ночи, во 
время детских болезней, не воз-
никало ни капли сомнений, пра-
вильно ли сделал, что взял на себя 
ответственность. Не по дням, а по 
часам росла безмерная мужская 
любовь к малюсенькому беспо-
мощному мальчугану. Юрий Ни-
колаевич помнит первые шаги, 
первые слова. «Мапа!» – лепетал 
кроха, глядя в глаза своему папе, 
который был и за маму…

Почти два года провели вдво-
ём. А потом встретил Юрий 
Николаевич женщину, которая 
стала ему верной спутницей, а 
Валере – родной душой. Под-
росшему сыну отец рассказал 
всё как есть: родная мать, мол, 
невесть где. «Отец, даже не хочу 
слушать! Я её знать не знаю и не 
хочу знать. Вот моя мама! – встал 
он рядом с Верой Нифонтовной, 
которая едва доходила ему до 
подмышек. Крепко её обнял: 
«Не надо мне больше никого». 
Поговорка-то не зря молвится: 
«Не та мать, что родила, а та, 
что воспитала».

Связь с родителями, особенно 
с отцом, была необыкновенно 
крепкой. Валерий их безмерно 
уважал, прислушивался к со-
ветам. «Он складным парнем был, 
– замечает Юрий Николаевич, 
– что я просил, то и делал. Без-
отказный. Учил его, что во всякой 
ситуации надо оставаться чело-
веком. Никогда не надо переша-
гивать через других, никого нельзя 
оставлять в беде».

Таким и вырос. Это можно 
представить по его наградам: 
медаль Суворова, медаль «За 
отвагу», орден Мужества (посмер-
тно). Валерий Жужгов – участ-
ник парада Победы в Москве. 
«Парень-то у меня был высоким, 
статным», – уточняет Юрий 
Николаевич. Ему тяжело гово-
рить, непросто вспоминать, но 
он считает, что память о сыне 
должна быть живой.

Поэтому принял решение до-
строить (вернее – построить) дом 
в Зюкайке. За три месяца старую 
избушку на дачном участке за-
менил новым жилищем.

Валера любил Заболотное. Бла-
годать, тишина, речка – рядом. 
Выходил на улицу, окидывал 

взглядом живописные окрест-
ности и восклицал: «Как хорошо! 
Мне здесь нравится!».

«Дядя Юра, что бы ни делал, 
всегда приговаривал: «Это для 
Валеры», – рассказывает Анаста-
сия. С Валерием их объединяли 
не только родственные связи, но 
и большая детская дружба. – Он 
очень любил сына». Вот и дом в За-
болотном поставил в его честь. И 
табличку памятную на нём при-
крепил. Вера Нифонтовна ис-
кренне разделяла привязанность 
Валерия к этому месту, где теперь 
с удовольствием поселилась.

Всё, чем сегодня живёт, Юрий 
Николаевич посвящает сыну: 
«Пусть будет дом. Пусть душа 
чувствует». Когда-то они вме-
сте ходили на рыбалку. Валера с 
гордостью демонстрировал отцу 
свой улов. Мальчик рос вдумчи-
вым, отзывчивым, трудолюби-
вым. Среди увлечений – резьба 
по дереву. Будучи школьником, 
бегал на занятия на станцию 
юных техников.

Окончил школу № 121. Имен-
но в школе, на торжественной 
линейке, год назад родителям 
вручили орден Мужества, кото-
рым Валерий Юрьевич Жужгов 
посмертно был награждён (Указ 
Президента Российской Федера-
ции от 19 декабря 2022 года)…

Прошло больше года со време-
ни гибели Валерия, но жив он в 
памяти родных, друзей, земля-
ков… О нём помнят в школе, где 
учился, в многопрофильном тех-
никуме, где получал профессию, 
в комбинате детского питания, 
где работал, в части, с которой 
прошёл боевой путь.

Однако осколок в сердце отца 
не даёт покоя, постоянно от-
зывается болью. Невозможно 
проститься с сыном навсегда. 
Он – в мыслях, делах поступках. 
«Ни камню скорби, ни камню сла-
вы не заменить погибших в битве 
грозной», – слова, высеченные 
на стеле в сквере Победы, с 
новой силой откликаются в ве-
рещагинцах и не теряют своей 
актуальности.

Юрий Николаевич Жужгов 
сегодня не одинок. Справиться 
с потерей помогают супруга, 
старшая дочь, сын жены, многие 
знакомые и незнакомые люди. 
Валера погиб, защищая интере-
сы Родины, сражаясь за каждого 
из нас. Он – истинный герой 

нашего времени, голову положил 
за Отечество. Им можно и нужно 
гордиться!

Сейчас место племянника на 
полях сражений занял младший 
брат Юрия Николаевича. И 
опять с волнением семья ждёт 
весточек из зоны СВО. Невоз-
можно не переживать за жизнь 
родного человека…

24 февраля 2024 года, в день 
начала специальной военной 
операции и в День рождения 
Валерия, Юрий Николаевич 
организовал открытие памятных 
досок: в Верещагино – на доме, 
где жил Герой, и в Зюкайке – на 
доме, построенном в честь Героя. 
В памятной церемонии участво-
вали близкие Валерию люди 
и те, кто уважает его подвиг, 
самоотверженность, верность 
Отчизне.

Надо заметить, что не оста-
вили без внимания это скром-
ное мероприятие социальный 
координатор филиала государ-
ственного фонда поддержки 
участников СВО «Защитники 
Отечества» в Верещагинском 
округе Галина Александровна 
Бабич, начальник архивного от-
дела администрации Верещагин-
ского городского округа Ольга 
Юрьевна Тиунова, начальник 
Зюкайского территориального 
отдела Валерий Санжигорович 
Будаев, директор управляющей 
компании «Служба заказчика» 
Алексей Николаевич Беляев 
(именно он помог установить 
памятную доску на городской 
многоквартирный дом).

После открытия и освящения 
доски клирик храма Александра 
Невского о. Алексий заметил, 
что «погибший воин Валерий стал 
воином Царя Небесного». Ещё он 
призвал верещагинцев жить в со-
ответствии со временем, уважая 
воинов, сражающихся на пере-
довой, и их родных…

В Зюкайке, в новом доме, за 
чашкой чая вспоминали, каким 
был обычный верещагинский 
паренёк. «Очень добрым. Всегда 
защищал тех, кто младше, кто 
слабее. Был хорошим сыном и от-
личным другом».

От этих простых, но важных 
и очень нужных слов першило в 
горле. А Валера, такой молодой 
и красивый, смотрел на гостей 
со своего портрета чистым от-
крытым взглядом.

«Сделано для Валеры»
Осколок, убивший сына, навсегда остался в сердцах родителей
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